



PROCES VERBAL DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DU 30 MARS 2016

Participants :

Présents : M. Gallot, Haziza, Romero.
Mmes. Garrec, Kamblé, Marcil, Montrat, Racicot.
Excusés : Mmes Anders, Briat, M. Lepeintre, Sauvé.
Invités : M. Chambrial

La séance est ouverte à 18 :05 par Mme Kamblé.

1. Adoption de l'ordre du jour

Proposition : Que l'ordre du jour soit adopté. (Proposée : M. Roméero; Appuyée : M. Haziza)
Proposition adoptée à l'unanimité.

2. Conflits d'intérêts

Trois administrateurs signifient qu'ils quitteront lors du point 8 de l'ordre du jour, car ils évaluent être en conflits d'intérêts.

3. Adoption du procès-verbal du 17 février 2016

Proposition : Que le procès-verbal du 17 février 2016 soit adopté tel qu'amendé par les membres du C.A.
(Proposée : M. Gallot; Appuyée : M. Romero)

Proposition adoptée à l'unanimité

4. Rapport du Président

Par vote électronique le mercredi 15 mars, 2016 :

Proposition : Sur recommandation du Proviseur, le Conseil d'administration accepte de signer un contrat de fourniture de service Internet avec la société FibreNoire au tarif mensuel de 745\$ pour une période de 3 ans.
Proposé: M. Haziza; Appuyé : Mme Anders

Proposition adoptée à l'unanimité



Lycée Claudel



a) Comité exécutif :

Le comité exécutif s'est réuni le 10 mars. Le comité a notamment abordé trois sujets :

i. Le nouveau contrat pour l'Internet avec FibreNoire

Nous avons envoyé une proposition que le CA a validée par rapport à ce contrat. Merci d'y avoir porté votre attention.

ii. Nouvelle convention avec l'AEFE

Nous avons commencé à étudier et à travailler la nouvelle mouture de la convention que l'AEFE demande à tous les établissements homologués et conventionnés de son réseau mondial de signer. Vous la trouverez en p. j. pour ce CA du 23 mars. En p. j., vous avez aussi la convention actuelle. Merci de les lire attentivement.

Nous réfléchissons actuellement à la rédaction des « dispositions particulières » qui constitueront des articles complémentaires aux 13 premiers, et qui nous permettront de préciser les responsabilités, les délégations et certains points particuliers à notre établissement. En annexe, nous souhaitons ajouter un tableau synthétique et récapitulatif qui fixera avec plus de détails ces responsabilités et ces délégations. Pour nous aider, nous nous inspirons des modèles d'autres lycées conventionnés.

Le comité exécutif vous adressera ces propositions avant le prochain CA du 20 avril, auquel nous aurons le plaisir d'accueillir M. Mark Sherringham, attaché culturel à l'ambassade de Washington, responsable des établissements à programme français en Amérique du Nord et représentant de l'AEFE. Il pourra répondre à nos questions sur la convention. Les questions devront lui être adressées par courtoisie au moins une semaine avant le CA (donc le 13 avril). Veuillez les envoyer par courriel à la présidente pour transmission.

iii. Les réponses aux questions des administrateurs

Le comité exécutif répondra aux questions envoyées par les administrateurs de la façon suivante :

- Toute question d'ordre réglementaire ou toute question liée aux conflits d'intérêts sera de la responsabilité de la secrétaire;
- Toute question d'ordre financier sera de la responsabilité de la trésorière;
- Toute autre question sera traitée par la présidente ou le comité exécutif.

b) Comité de journée de planification stratégique :

Le 15 février, le 25 février et le 7 mars, le comité de planification de journée stratégique s'est réuni pour réfléchir et travailler sur le déroulement de la journée. Merci à Gilles Gallot et à Diane Marcil, Administrateurs membres du personnel, pour tout le temps qu'ils ont consacré à ce travail de planification important!



La journée de planification stratégique aura lieu le 2 avril. Merci à ceux qui ont envoyé des idées qui nous ont aidés à planifier la journée. Vous recevrez l'ordre du jour une semaine avant la journée de planification stratégique.

Le travail de cette journée devra aboutir à définir des objectifs à court, moyen et long terme et d'aboutir à un plan stratégique formalisé.

c) Comité de règlement :

Le comité de règlement (Katrina Anders, Sylvie-Michèle Racicot, Gilles Gallot et la présidente) s'est rencontré pour la première fois le 16 mars pour revoir le règlement et le code de déontologie. Pour le règlement, on va créer un document dans lequel on va noter le texte actuel, le texte proposé et une explication pour le texte modifié. Cette méthode va vous permettre de comprendre pourquoi on souhaite changer certains articles. Pour le code de déontologie, on va rajouter des éléments qui semblent pertinents. Tout ce travail sera présenté au CA une fois terminé.

d) Fondation :

La soirée bénéfique aura lieu le 9 avril. Les administrateurs sont encouragés à y participer puisque cette levée de fonds bénéficie aux élèves du lycée.

La Fondation aura les résultats de l'enquête BNP au printemps (entreprise conseil en philanthropie). Ils présenteront les résultats au C.A. du mois de juin.

e) Remise des insignes

Félicitations aux quatre personnes qui ont reçu les insignes dans l'Ordre des Palmes académiques :

Mme Pascale Garrec - Officier

Mme Colette Godet – Officier

M. Nicolas Chambrial - Chevalier

Mme Pascale Durrieu de Madron – Chevalier

Cette distinction honore certains membres de la communauté éducative, enseignants ou non. Les modalités de son attribution ont été étendues, en 1866, à des personnes non enseignantes ayant rendu des services éminents à l'Éducation nationale, et elle peut, également, être accordée aux étrangers, et aux Français résidant à l'étranger, contribuant, activement, à l'expansion de la culture française dans le monde. Lors de la soirée de remise, M. l'Ambassadeur a remarqué que c'était la première fois que toutes les personnes décorées venaient du même



Lycée Claudel



établissement. C'est un grand honneur pour le Lycée Claudel, et une confirmation du travail extraordinaire effectué dans l'établissement.

f) Convention avec l'A.E.F.E.

Quelques questions de clarifications sont soulevées par rapport à la mise en place d'une nouvelle convention entre l'A.E.F.E. et le Lycée Claudel. Cette dernière devrait être signée avant la fin de l'année scolaire 2015-2016. La nouvelle convention n'a pas de durée spécifique, cela fera partie des discussions entourant la mise en place. Il est mentionné que l'actuelle convention a été signée en 2002 et amendée en 2006.

Mme Montrat arrive à 18 h 19.

5. Rapport du Proviseur

1 - Pédagogie, vie scolaire et événements

- *Prix entrepreneurial (mercredi 9 mars)*

4^{ème} édition de ce prix. 3 groupes d'élèves de Terminale ont présenté leur projet de création d'entreprise, au terme d'un travail de plusieurs mois, à un jury de professionnels devant un public constitué de tous les élèves de Seconde. Cette activité vise à susciter chez les élèves le goût d'entreprendre. Le projet « Külgear » (création, fabrication et distribution d'un pantalon avec poches à glace pour sportifs), conduit par Antoine Dionne et Khaled Madhoun a remporté le prix du jury et du public.

Jasmin Manseau, entrepreneur et professeur à l'école de gestion Telfer de l'université d'Ottawa, accompagne les élèves dans ce projet depuis l'année passée.

- *Concours général des lycées (du 7 au 17 mars)*

Ce concours s'adresse aux meilleurs élèves de 1^{ère} et de Terminale selon les matières. Concours d'excellence académique, il permet aux meilleurs élèves des lycées de se frotter à des épreuves écrites de très haut niveau, lors d'épreuves qui durent entre quatre et six heures chacune. Toutes les épreuves ont débuté à 6h du matin. 10 élèves au total ont concouru en composition française, version latine, dissertation philosophique, anglais, physique-chimie, sciences de la vie et de la terre, mathématiques, sciences économiques et sociales. Certains élèves ont été présentés dans plusieurs matières.



Lycée Claudel



- Olympiades Nationales de la Chimie (ONC) : beau succès pour Claudel !

Créées en 1984 à l'initiative conjointe d'un enseignant et d'un industriel, les ONC sont organisées depuis cette date chaque année par les professionnels de la chimie, le ministère de l'éducation nationale français, la Société chimique de France et l'Union des professeurs de physique-chimie. Pour l'année 2016, le thème retenu est « chimie et énergie ».

Pour le réseau l'AEFE, 29 établissements de 23 pays ont inscrit à la préparation 212 élèves de Terminale S. 74 se sont classés et 2 participeront à la finale à Paris le 31 mars et 1^{er} avril.

Notre élève **Lukas Lesniak** s'est classé **second** et participera donc à la finale à Paris. 2 autres élèves se sont classés, **Amélie Cadieux** à la **19^{ème} place** et **Mariam Taktek** à la **26^{ème} place**. Nous sommes très fiers d'eux. Monsieur With, professeur de SPC accompagnera Lukas à Paris. Les frais sont pris en charge par l'AEFE (remboursement ultérieur). Tous derrière Lukas !

- Concours Vidéo « Faites bouger le français »

Trois films sur les quatre envoyés par des élèves ou groupes d'élèves de l'option CAV de 1^{ère} du Lycée ont été sélectionnés. Finale le dimanche 20 mars à Gatineau, lors de la célébration de la Journée internationale de la Francophonie. Résultats à venir.

- « Flash ton école »

Le lycée Claudel est dans les 25 finalistes. Les votes sont en cours.

- Performances sportives de nos élèves

Pendant les congés d'Hiver, de belles médailles ont été glanées par nos jeunes en badminton (cf site du lycée pour détails). Bravo à eux.

- Sortie ski d'une journée à Camp Fortune pour tous les **élèves de 3^{ème}** : vendredi 11 mars.

- Mois de la nutrition



Lycée Claudel



Le mois de mars est le **mois de la nutrition au Canada**. A cette occasion, Mme Boissière, responsable de l'espace santé, a conduit une action phare avec les classes de CM1 et 3^{ème}, en lien avec leur programme scolaire, visant à les sensibiliser à l'importance de prendre chaque jour un petit-déjeuner équilibré.

Une diététiste est intervenue pendant une heure dans chacune des classes concernées les 16 et 18 mars. En complément, en partenariat avec Chartwell, notre prestataire pour la restauration scolaire, un petit-déjeuner sera offert **aux élèves de CM1 le jeudi 24 mars**, et **aux élèves de 3ème le mercredi 23 mars**. A partir d'un choix d'aliments disposés sur plusieurs tables aux couleurs du Guide alimentaire canadien, les élèves devront composer un petit-déjeuner équilibré.

- *Concours mathématiques*

Algoréa (5 élèves classés nationalement) ; les épreuves de la **course aux nombres** et du **concours Kangourou** se sont déroulées pendant la semaine du 14 au 18 mars. D'autres concours s'annoncent et le palmarès sera présenté au CA de mai ou juin, selon les dates des divers résultats.

- *Journée autochtone : mardi 15 mars*

Nous avons eu l'honneur et le plaisir de recevoir au lycée mars, trois auteurs spécialistes de la question autochtone au Canada et en Amérique : **George Sioui** (professeur à l'université d'Ottawa, auteur notamment de *Histoires de Kanatha*), **Emmanuelle Walter** (journaliste, auteure de *Soeurs Volées*) et **Dominique Rankin** (chef spirituel algonquin, auteur de *On nous appelait les sauvages*).

Ces trois spécialistes sont intervenus auprès de certaines classes de 1ère, 2nde et 3ème qui, dans le cadre des cours de Français, se sont intéressées à la question autochtone et ont étudié leurs textes

Une séance de dédicace au CDI a clôturé cette magnifique rencontre émouvante.

- *Théâtre à Claudel*

1) Des élèves de 3^{ème}, 2de, 1^{ère} et Terminale seront sur scène à l'auditorium du lycée le **jeudi 24 mars** pour présenter deux pièces de théâtre pour un coût de 5\$ seulement.

- 2) **Mardi 19 avril** : représentation à Claudel de « **Où on va papa ?** », d'après l'oeuvre de Jean-Louis Fournier. Cet événement s'inscrit dans le cadre de notre partenariat culturel avec l'Alliance Française d'Ottawa, initié l'année scolaire passée. Nos élèves de 3^{ème}, 2de et 1^{ère} auront la chance d'assister à une représentation en matinée. Une représentation en soirée sera proposée pour les adultes au coût de 10\$. L'acteur animera des masterclasses le lendemain.



Lycée Claudel



- **Tournoi de débat** : nous accueillerons au Lycée Claudel, **vendredi 1er** au soir et **samedi 2 avril** toute la journée, le tournoi de débat organisé par les universités de Carleton et d'Ottawa.

- **Voyage en Italie des élèves latinistes de 3^{ème}, 2^{de}, 1^{ère} et Terminale**

Du 13 au 20 avril. L'ambassade de France à Rome a confirmé l'autorisation de ce voyage, considérant les conditions de sécurité réunies.

- **Gala du lycée** (vendredi 8 avril de 19h à 23h)

Cette soirée est toujours très attendue des élèves et parents et pour le plus grand plaisir de tous, elle met en valeur les nombreux talents de nos élèves.

- **1er congrès MATH.en.JEANS zone Amérique du Nord à Claudel : vendredi 6 et samedi 7 mai**

120 élèves de divers établissements de la zone participeront à cette première édition en Amérique du Nord. Des élèves du CIMF et Stanislas de Montréal, des élèves du lycée français de Chicago, 35 élèves du lycée Claudel et 11 élèves de l'école française de Vancouver participeront en visioconférence.

Nous remercions les parents et personnels du Lycée Claudel qui ont accepté d'héberger les jeunes de Montréal chez eux pendant la durée du congrès.

Détails et programme à venir au CA d'avril.

- **Activités extrascolaire et sur la pause du midi**

Force est de constater que le succès de ce projet n'est pas au rendez-vous. Peu d'élèves au collège adhèrent et malgré un large choix d'activités proposées après sondage auprès des élèves, nous déplorons très peu d'inscriptions et de participation.

2- Travaux et circulation

L'ingénieur de la ville, en charge des grands travaux aux abords du lycée nous a informés de la fermeture prochaine mi-avril de la rue Frobisher. J'ai confié à Jean Pilote l'étude de la mise en place de navettes de bus depuis Billings Bridge et Trainyards. J'espère pouvoir vous proposer une première ébauche de solution lors de la journée stratégique du 2 avril prochain.

3- Audit informatique

Nous avons reçu le rapport d'audit et travaillons maintenant à sa présentation et à une programmation qui sera soumise à réflexion du CA prochainement.



4- Ressources humaines pour la rentrée 2016

Personnels AEFÉ

Tous les postes vacants des personnels expatriés en fin de mission et des résidents ayant demandé à partir sont pourvus, ce qui va nous permettre de débuter notre campagne de recrutements locaux début avril.

Nouveaux personnels résidents :

Primaire : Mme Marilynne Rinino, Mme Clémentine Reynaud, Mme Aline Viard (ces enseignantes étaient jusqu'à présent en recrutement local mais fonctionnaires titulaires de l'éducation nationale)

Secondaire : Mme Hélène Guillermo en Physique-Chimie, M. Thomas Collin-Lange en Lettres classiques.

Nouveaux personnels expatriés :

Mme Pascaline Gaussot, Proviseur adjoint, M. Stéphane Begnis, Directeur du Primaire, Mme Myrtille Gardet, EEMCP2 en Physique-Chimie et Mme Karine Delhaye, EEMCP2 en SVT.

1 poste de résident en Primaire reste susceptible d'être vacant, qui pourra être pourvu par un professeur titulaire déjà en poste localement.

Personnels locaux

- 1 collègue en Primaire a fait part de son souhait de quitter son poste et va soumettre au CA une demande de disponibilité. Elle ne m'a pas remis sa demande officielle à ce jour

- départ de Mme Nena Casier, surveillante, au PVE

4- Propositions pour discussion et décision GRH

Pôle Vie de l'élève

[REDACTED]

[REDACTED]

[REDACTED]

[REDACTED]

Poste de surveillant laissé vacant par Mme Casier : proposition de recruter un **Assistant PVE** (nouveau type de poste) avec des compétences d'encadrement et d'animation. L'actuel profil de « surveillant » n'est plus adapté à notre lycée.



Lycée Claudel



Pour l'espace santé, en complément du poste à 25 heures occupé par Mme Boissière, l'équipe de Direction recommande de recruter pour la même quotité au minimum, ou plus, un « **travailleur social** ». Les établissements scolaires locaux sont dotés de ce type de personnel. La mission du TS est d'apporter une écoute aux élèves en situation psychologique difficile, de les conseiller, éventuellement les orienter vers des structures d'aide et de travailler à un climat scolaire positif. Dans le cadre de notre travail engagé sur la qualité de vie au lycée et la lutte contre le harcèlement et l'intimidation, ce recrutement aurait tout son sens et apporterait sans doute un plus aux élèves et à leurs parents.

5 – Autres sujets

En complément au rapport présenté, le proviseur aborde quelques points supplémentaires :

a) Travaux de la ville et circulation aux abords du Lycée

Comme suite à une rencontre récente avec la Ville d'Ottawa, il est confirmé que la rue Frobisher sera fermée à la mi-avril. M. Pilote a déjà entrepris toutes les démarches nécessaires pour dresser l'éventail des solutions que le Lycée pourrait offrir aux familles afin de faciliter la circulation près du Lycée lors des périodes de pointe.

- Navette d'autobus vers les deux centres commerciaux (Billings Bridge et Trainyards) situés près du Lycée
- Amélioration de la synchronisation des feux de circulation sur Riverside, pour faciliter le virage à gauche.
- Avancement des démarches pour l'établissement du passage piétonnier
- Organisation à prévoir lors de la présence des autobus devant le Lycée

Les idées afin d'améliorer la circulation peuvent être envoyées au proviseur.

b) Les camps de jour Claudel par Sonart

L'inscription pour les camps de jour de Sonart a commencé cette semaine. Il est intéressant à noter que Sonart a sollicité les élèves du Lycée afin qu'ils participent à l'encadrement du camp de jour. Les gestionnaires des camps Magisport et les sauterelles ont été informés des changements apportés pour l'été 2016. Ces derniers assureront leurs prestations de service pendant les congés de printemps.

c) Partenariats

a. La Librairie du centre

La Librairie du centre a été rencontrée à la suite de sa restructuration interne. Certains points de fonctionnement ont été discutés et des solutions ont été identifiées afin d'y remédier. Le Lycée a reçu un crédit en livres d'environ 14 000 \$ à la suite des achats faits par les familles du Lycée pour la rentrée 2015.

b. Restauration



Lycée Claudel



Le partenaire Chartwell nous a avertis qu'une hausse de prix des services de la restauration scolaire est prévue pour la rentrée scolaire 2016-2017. Un administrateur revient sur le gaspillage de la nourriture, un point soulevé antérieurement. Certaines pistes de solution sont mentionnées et un suivi à ce sujet sera proposé.

6. Rapport de la Trésorière

a) États financiers

Le budget démontre quelques dépassements ponctuels dans certaines lignes budgétaires sans que le montant annuel soit dépassé. Il est noté que la portion attribuée aux salaires des vacataires est en hausse comme suite à plusieurs remplacements essentiels. Le « *cash flow* » démontre que la santé financière du Lycée reste saine.

Comme piste de solution afin d'améliorer la situation financière du Lycée, les démarches nécessaires à la renégociation de l'emprunt actuel du Lycée sont en cours. Deux autres institutions bancaires ont été contactées et leurs réponses sont attendues en avril 2016.

b) Contrat de l'entretien ménager

Un appel d'offres a été effectué auprès de trois soumissionnaires. L'analyse des soumissions permet au directeur des opérations de recommander que le contrat soit octroyé à Nasco.

Proposition : Sur la recommandation du directeur des opérations, qu'un contrat de juillet 2016 à juin 2019, soit octroyé à NASCO pour effectuer l'entretien ménager du Lycée.

(Proposée : Mme Racicot; Appuyée : M. Romero)

Proposition adoptée à l'unanimité.

c) Fonctionnement du fonds de solidarité :

Des propositions ont été faites au comité exécutif qui doit en discuter davantage. Une mise à jour sera présentée en avril 2016.

En référence aux questions de clarifications sur le fonctionnement du fonds, il est noté que les procédures et les modalités du fonds doivent être rediscutées.

À la lumière de cette discussion et en se référant à la décision de décembre 2015 et aux détails sur le fonds mentionnés du rapport de la présidente en février 2016, il apparaît évident qu'un travail plus approfondi est nécessaire avant de mettre le fonds de solidarité en place.

Proposition : Le conseil d'administration mandate le comité des finances pour proposer différentes options du fonds de solidarité, en liaison avec la fondation du Lycée.

(Proposée : Mme Racicot; Appuyée : Mme Marcil)

Proposition adoptée à l'unanimité.



d) Rabais pour les familles nombreuses – nouvelle proposition

Trois familles de quatre enfants sont actuellement inscrites au Lycée. Le règlement financier ne fait aucune référence à cette situation.

Proposition :

Sur la recommandation de la trésorière, le conseil d'administration autorise qu'un rabais de 50 pour cent soit accordé au quatrième enfant des familles concernées.

(Proposée : Mme Racicot; Appuyée : M. Haziza)

Proposition adoptée. 5 votes en faveur; 1 vote contre

e) Budget 2016-2017 :

Une ébauche du budget 2016-2017 sera présentée à la séance du conseil d'administration du mois mai 2016. Ceci sera la première étape de plusieurs consultations avant l'adoption qui se fera potentiellement en septembre 2016. Le budget sera préparé en fonction des effectifs prévus. Le budget devra aussi refléter les engagements financiers liés aux nouvelles conventions collectives.

7. Point sur la Fondation

M. Romero fait un point sur le déroulement des activités initiées à la Fondation.

Mme Marcil, M. Gallot et Romero quittent la séance conformément au Règlement 4.10 à 21 : 45.

8. Questions diverses

a) Convention collective

Comme complément aux décisions notées aux procès-verbaux notant la formation du comité des négociations collectives et la mention des représentants de la Corporation aux tables de négociation auprès des deux sections syndicales respectives.

Proposition :

Le CA mandate le proviseur, le directeur des services financiers et la secrétaire du conseil d'administration de négocier au nom de la Corporation les nouvelles conventions collectives de personnel enseignant et non-enseignant.

(Proposée : Mme Montrat; Appuyée : M. Haziza)

Proposition adoptée à l'unanimité.

b) Ressources humaines





Lycée Claudel



[REDACTED]

9. Clôture de la séance

Proposition : Que le conseil lève la séance à 22 : 41. (Proposée : Mme Montrat; Appuyée : M. Haziza)

Proposition adoptée à l'unanimité.

Prochaine rencontre du Conseil d'administration : le 20 avril à 18 h.

Sangita Kamblé
La présidente

Sangita KAMBLÉ

Sylvie-Michèle Racicot
La secrétaire de séance
Sylvie-Michèle RACICOT